



ABR 2023

Nº 031

Despoblación 1.0: la geografía y los factores del declive demográfico rural en la España del Desarrollismo

**Joaquín Recaño Valverde***Investigador (CED-CERCA) y Profesor Titular dpto. Geografía (UAB)*

El debate sobre el despoblamiento rural, que ha focalizado el reto demográfico en España, suele partir del consenso sobre sus raíces históricas. Sin embargo, es necesario abordar con detalle los factores sociodemográficos de ese origen para poder entenderlo y abordarlo en la actualidad. Entre 1960 y 1981 se concentra el 65 por ciento del declive demográfico de las zonas rurales en los últimos sesenta años. En esta investigación indagamos dos aspectos poco conocidos de esa fase determinante del despoblamiento rural: la dimensión geográfica y los factores que favorecieron esa despoblación inicial. Entre los factores que propiciaron el declive demográfico de las zonas rurales se encuentran: el aislamiento geográfico de las áreas de montaña, la pobreza, el capital humano y la dependencia casi exclusiva de la agricultura; por el contrario, la diversidad económica, la dimensión demográfica de los núcleos rurales, el poblamiento disperso y denso y unas buenas infraestructuras públicas favorecieron la resiliencia demográfica frente a la despoblación.

INTRODUCCIÓN

Los estudios recientes sobre despoblación se han centrado en lo que podríamos definir como el “Epílogo del Proceso de Despoblación”, una fase muy avanzada, casi irreversible, del éxodo rural. Los escasos efectivos de población que quedan en extensas zonas del centro y norte peninsular se han reducido considerablemente en relación con la población que habitaba esos lugares en los años sesenta y las condiciones socio-económicas del

mundo rural actual en nada se parecen a lo que acontecía hace 60 años en esos lares.

El campo español había experimentado dificultades durante la década de los cincuenta para mantener una población rural que había crecido sin apenas cambios estructurales en la agricultura. La tesis de una sobrepoblación rural previa a la despoblación no es descabellada, aunque nos faltan todavía investigaciones que corroboren esa hipótesis. La despoblación rural se desencadena en el contexto de un agro con baja productividad e incipiente mecanización a las puertas de grandes transformaciones. La emigración hacia las ciudades supuso entonces un alivio y la apertura de oportunidades vitales para hombres y mujeres que no hubieran podido desarrollarse en los espacios rurales.

Iniciado el Plan de Estabilización en 1959, las zonas rurales entran en una espiral de despoblación que vaciará extensas áreas del territorio y no amainará hasta la irrupción de las sucesivas crisis económicas de la segunda mitad de la década de los setenta. Para entonces, una parte importante de las áreas rurales habían experimentado un declive demográfico irreversible.

Este estudio comprende lo que podríamos definir en lenguaje cinematográfico como la Precuela de la Despoblación. Se trata de una indagación sobre el mundo rural, sus características y los factores que impulsaron, desde el punto de vista de las zonas de origen, el declive demográfico del mundo rural entre 1960 y 1981, la fase más intensa y extensa de la despoblación.

FUENTES

Los datos empleados en esta investigación proceden del apéndice estadístico y cartográfico de la publicación *Factores Humanos y Sociales. Anexo al Plan de Desarrollo Económico y Social*. Esta fuente recoge información sobre evolución demográfica, poblamiento, población activa por sectores, ingresos familiares, trabajo femenino e infantil, paro, trabajo eventual, situación alimentaria, nivel educativo e infraestructuras de todos los municipios de España entre los años 1963 y 1964.

Con esos datos, se llevó a cabo una zonificación de las áreas rurales españolas definidas por criterios de contigüidad geográfica y homogeneidad socioeconómica, distinguiendo 360 zonas, que nos ofrecen un retrato muy preciso del mundo rural español de principios de la década de los sesenta.